

PUEBLOS INDIGENAS

Año I • N° 3 • Publicación de la Comisión Especial de Pueblos Indígenas, CEPI, Santiago de Chile • Mayo - Junio 1993.

PRESIDENTE AYLWIN INAUGURO OFICIALMENTE

EL AÑO INTERNACIONAL DE LOS PUEBLOS INDIGENAS DEL MUNDO

Fue un momento que será difícil olvidar ese 14 de abril, cuando a las 6 de la tarde una columna de un centenar de indígenas con sus atuendos e instrumentos aymaras y mapuches, y portando un lienzo que decía "Queremos ley ahora", ingresaron por la puerta principal del edificio del Congreso Nacional, bajando la escalinata cubierta de una alfombra roja, para participar en la inauguración oficial del "Año Internacional de las Poblaciones Indígenas".

Habían cruzado todo el centro de Valparaíso marchando desde el lugar donde desde la mañana realizaban su Convención Nacional para debatir las modificaciones hechas por la Cámara de Diputados a la Ley Indígena. A las puertas del Congreso Nacional, los esperaban los anfitriones, Gabriel Valdés, Presidente del Senado, y José A. Viera Gallo, Presidente de la Cámara de Diputados. Se sentaron en los sillones

especialmente preparados para ellos, junto a los parlamentarios, y cuatro de ellos -Domingo Marileo, Isolde Reuque, Camilo Quilamán, Antonio Mamani y Honorio Ayavire- subieron a la testera junto a Valdés, a Viera Gallo y al subsecretario del Ministerio Secretaría General de Gobierno, Edgardo Riveros. Diez minutos después llegó a tomar el sillón central el Presidente de la República, Patricio Aylwin.

Gabriel Valdés dio la bienvenida destacando que nunca antes el Congreso Nacional



Los dirigentes nacionales de las organizaciones indígenas en la Sala de Plenarios del Congreso Nacional.



Los dirigentes cruzaron todo el centro de Valparaíso para llegar desfilando al Congreso Nacional.

había recibido en esta forma tan solemne a los representantes de las distintas etnias que habitan el territorio nacional. Señaló además la especial oportunidad en que se hacía esta ceremonia, cuando el proyecto de Ley Indígena transitaba -e indicó con sus brazos- desde el sector a su derecha del edificio, donde se sitúa la Cámara de Diputados, que lo aprobó en enero, hacía el sector de su izquierda, donde funciona el Senado, que lo está estudiando. Una ley, a su juicio muy oportuna y que permitirá el resguardo, expansión y protección de las culturas indígenas y de sus tierras

con "novedosos aportes".

José Antonio Viera Gallo saludó a los representantes de los pueblos indígenas "que nos honran en esta casa", rindió homenaje a la Premio Nobel de la Paz, Rigoberta Menchú, y al Año Internacional de las Poblaciones Indígenas. Lamentó el retraso con que se aprobó el proyecto de ley, explicando que fue una materia compleja que requería análisis de fondo, pues hubo una discrepancia profunda en el concepto de la palabra "pueblos". Sin embargo, destacó que esta ley "marcará un hito, porque reconoce la identidad cultural, los derechos, la cultura y la lengua de los pueblos indígenas".

A continuación hablaron los representantes de las distintas etnias, saludando en su lengua y señalando los principales problemas que las aquejan.

HABLAN LOS DIRIGENTES

Los representantes de las distintas etnias, saludaron en su lengua y señalaron así sus inquietudes y anhelos:

Antonio Mamani, por el pueblo aymara, se refirió a la carencia de agua y al despoblamiento y reclamó en las modificaciones hechas por los diputados a la ley, la falta de participación efectiva, la discriminación y solicitó que haya parlamentarios que representen a su sector; y que se apruebe pronto tanto la Ley Indígena como el convenio 169 de la OIT y la reforma constitucional que les da reconocimiento expreso.

Honorio Ayavire, por los atacameños, reiteró el problema de la emigración de su pueblo por falta de trabajo y de agua y se quejó de la atención de salud y de la educación que "provoca desarraigo".

Camilo Quilamán, por los mapuches, culpó a las políticas estatales por la desigualdad social y aunque reconoció avances en ellas, se quejó de la falta de real participación en la ley, del nulo avance en una educación "que considere nuestra especificidad" y de que "la descentralización no ha llegado para los mapuches".

Aplaudió el proyecto de ley, las becas indígenas, los proyectos Fosis, el subsidio habitacional y "la creación de la CEPI, pese a sus falencias" y si bien señaló que "en tres años no se reparan décadas de injusticia, por este camino gana la gente".

Isolde Reuque, por las mujeres indígenas, saludó en

nombre de la Premio Nobel Rigoberta Menchú y fustigó a los parlamentarios ausentes y presentes -en especial a la derecha, dijo, que "ha sido la principal opositora a nuestro pueblo"-, proponiéndoles un cambio: en vez de pedirles el voto, esta vez den a los indígenas el voto en el proyecto indígena actualmente en trámite.

Domingo Marileo, a nombre de los jóvenes, pidió igualdad de derechos para los pueblos originarios y que aprueben tanto la Ley Indígena, como el Convenio 169 de la OIT, el reconocimiento constitucional a los pueblos indígenas y el Fondo Indígena para el Desarrollo, todos proyectos pendientes en el Parlamento. (Continúa en pág. 5)